

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. Una peseta
Fuera: semestre. 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año VII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

JACA

Calle Mayor, 16.

Jueves 4 de Diciembre de 1913

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro

Administrador

Núm. 362

Lo prometido...

A nuestras bellas Señoritas.

Tenemos que saldar con vosotras simpatiquisimas jóvenes que bordásteis la bandera para nuestros *boy-scouts*, una deuda contraída en nuestro último número. Si ello por sí solo tiene marcada preferencia al cumplir caballeramente lo que en honor a la verdad prometíamos, acrecienta la simpatía con que se ve desenvolverse en España la celebrada institución que aplaudimos, y los singulares afectos con que habéisla acogido vosotras ofrendándola galantemente medios que permitan desarrollar iniciativas con todo desembarazo, redundando en favorecer la idea y en aumentar, si posible fuera, vuestra constante y manifiesta generosidad.

A los significados beneplácitos que habéis recibido, suma LA UNIÓN el suyo muy especial y afectuosamente sincero, cual corresponde a vuestra perfectísima labor, digna en todo de vosotras y de su apetecida finalidad.

Hablamos, por dejar satisfecha una promesa.

Si vivir es obrar, ciertamente que viviendo obráis y que en vuestra obra (nunca mejor en ninguna) hacéis vivir el culto prestado a vuestros heredados privilegios. Para aplaudirlos deseáramos ideas concretas, sentimientos contenidos, dominios absolutos sobre lengua castigada, fantasía casi vagadora sin ser mandada por soberana razón, pero sois jacetanas cual mujer de otros tiempos, serenas en el peligro, rientes a las adversidades, friamente indiferentes a la adulación y reclamo de la vanidad... sois modestas, humildes, cualidad apetecida que enmarca con vuestra prestancia física, con vuestra complexión moral, con vuestra inteligencia manifiesta... y tal vez no sepamos exteriorizar afectos que, siendo crecidos, mucho desdigan de vuestras sugestivas cualidades.

Atesoráis el único fondo sobre el cual resaltan con todas sus perfecciones, la imagen de la virtud, de la hermosura y del talento; manifestáis, rehuyendo el aplauso, poseer modestia, un destello de vuestra candidez, el suspiro de vuestra pureza, un latido de un corazón quieto y sosegado... (contra lo único que conspira la adulación de los hombres) y tememos quizá con excesos, nos creáis incluídos en el vicio, y por esto vayamos a lastimar aquella virtud adorada que os distingue.

Consoladora y altamente simpática es la nota de españolismo que

con vuestro obsequio habéis dado. La institución ya venerada y aplaudida como merece, ha recibido de vuestras manos su total consagración. Faltaban en sus notas de amor acendrado para la Patria, de afectos redentores para el prójimo, de ir restando odios para devolver cariños, fingimientos por realidades venturosas, alivios en la desesperanza, compenetración del principio de fraternidad, obrar bien conforme a dictados de justicia y equidad... faltaba nota de tan subido color como la que habéis dado, regalando una bandera de España, que, siendo compendio en sí de una historia ya insuperable de cuya gloria muchos resplandores débense a la magnificencia de la mujer aquí nacida y que siente las dichas por que son felicidad para la Patria... lleva cruzada ancha faja verde que llama a la esperanza, y que en sus lenguajes quieren decirnos que España, la España de antaño, es la que quieren nuestros exploradores, estos jovencuelos que enseñándonos a los que pasamos, viven con una ilusión sacrosanta, que, siendo también nuestra aspiración, no podemos exteriorizarla como ellos, en himnos patrióticos de puro amor, lisonjeándonos un porvenir que han de lograrlo con la tenacidad del titán y que se les inspira vuestra bandera, símbolo de sus magnanimidades, reliquia y trofeo de pasadas proezas, distintivo que llama a un re-urgir risueño, por que obra vuestra fué y quieren ser correspondidos.

Si, jacetanas. Hoy con esa bandera sentiréis orgullo por estar bien dedicada, como los exploradores lo sienten por ser vosotras quienes la dedican.... Mañana, cuando juren la bandera de la Patria, cuando sus mandatos acaten resignados, resignación que es base de grandeza, y vosotras, tal vez, presenciéis el acto del juramento que con sus sentimentalismos conmueve y anonada, entonces... con ese lenguaje mudo pero elocuente, sentiréis al unísono idéntico deseo, una única aspiración. Será la vuestra que, aquellos que prometieron con juveniles vocecitas ante vuestra bandera, juren de corazón como patriotas formados bajo aquella sombra, ante la enseña veneranda de la Patria... y ¡sus sentimientos serán iguales a los vuestros,

pretendiendo ser reconocidos, leales, hidalgos, esforzados...

En añoranzas, gratamente recordaréis si nuevos grupos ya muy crecidos no lo recuerdan, la entonación ardorosa que en sus himnos ponían con santa alegría y risueñas esperanzas esos jovencuelos obsequiados, al comenzarlos con esas mágicas palabras que son todo un poema de redentor amor, y lema de un Código sabiamente estatuido y de una institución bendecida y progresiva. ¡Siembre adelante! Seguid, seguid... ¡Adelante! ¡Sois una esperanza!

RAMÓN CAMPOY.

ELLOS SON... ¡VEDLOS!

RECUERDOS DEL DIA 8

Son ellos... nuestros soldados, los infantes españoles, los sin rival conocido, los que paso a paso con santa generosidad y tragicismo estóico que atemoriza, conquistaron para orgullo de la Patria, una historia consagrada por sus valerosas decisiones y la sangre vertida a raudales... Ellos son... ¡Védlos! Védlos con apostura y continente que encanta, con característica marcialidad a los acordes de vibrante pasodoble aumentado con las estridencias de cornetas y tambores, con el alma henchida de gozo, el corazón lleno de querer y la frente cubierta del inmarcesible símbolo del triunfo... Védlos rendir tributo de cariño y especial afecto a su patrona excelsa, a María Inmaculada... a la que piden especial protección, sin que Ella se les niegue, por que son sus hijos y patrocinados...

Admirable belleza la del ambiente en que fundidas la fé y la milicia, se hacen llegar a María cánticos fervorosos nacidos de pechos creyentes, para que la fé no se apague, para que por ella guíe, ya que, si hermanos nuestros sucumbieron como muerte siempre el héroe desafiando la muerte cara a cara, sin vacilaciones, sin dudas, sean también los que tributen con su vida al honor de la Patria, tan crédulos como patriotas y valientes...

Ese es nuestro deseo por que sentimos como ellos, somos patriotas, y haciendo profesión de fé, no queremos más que exteriorizar, al felicitarles en su día, las afecciones sentidas para el Ejército y en especial para Galicia, el bravo regimiento, el pundonoroso y

siempre digno, el de cumplidos caballeros... ¡Los de Galicia! Son ellos... ¡Ved nuestros infantes! ¡Védlos!

Constitución del Comité Hispano-Italiano

DISCURSO DEL SEÑOR DUQUE DE BIVONA:::

En el Conservatorio de Música y Declamación se ha verificado ayer tarde la reunión convocada por el Duque de Bivona para constituir en Madrid un Comité hispano-italiano, que contribuya a estrechar los lazos de afecto entre ambas Naciones, secundando la labor del Comité italo-spagnolo, existente ya en Roma.

La idea, que desde el primer momento encontró favorable acogida entre numerosas personalidades admiradoras de Italia, se ha visto hoy convertida al fin en realidad, merced a los esfuerzos del duque de Bivona y de cuantos le han ayudado en su noble empresa.

A la reunión asistieron, entre otras personas, además del duque, el exministro Sr. Pérez Caballero; el cónsul de Italia en Madrid, Sr. Said Medina, y los Sres. Benavente, Bretón, Villegas, Moreno Carbonero, Marquina, Decreff, Santos y Fernández Laza, Zurano, Serrano (D. E.), marqués de Valdeiglesias, Prast, Avilés, Valero, Barroso, Chinchilla, Monti, Crespo, González, Dorado, Atard, Salvador y Carreras, Lozano, Vila, Ortiz de Burgos, Sánchez de León, Cabello y Lapiedra, Bossi Millán, Pittaluga, Alvarez Sereix, Zulueta (don Luis), Blay, Fernández, Cuevas, Samper, Ganet, Rodríguez de la Escalera, Ribera Pastor, Gutiérrez Martín y otros muchos.

El duque de Bivona pronunció un breve discurso, en el que expuso el objeto del Comité.

Expresó su satisfacción al ver congregados a tan valiosos elementos y dió las gracias por su cooperación, tanto a los presentes como a los adheridos.

«El pensamiento de este Comité—dijo—palpitaba en muchos corazones. Italia y España son dos Naciones hermanas, y nosotros debemos dedicar nuestros esfuerzos a estrechar los lazos de unión entre ambas.

Las relaciones entre los dos países han sido unas veces muy cordiales, y otras algo más frías. En el momento presente estamos en un período de transición. Por eso me ha parecido éste el instante más oportuno para la constitución del Comité.»

Explicando después por qué había iniciado él esta campaña, dijo:

«Yo he nacido en Italia; allí tengo muchas relaciones, y considero aquel país como mi segunda Patria. Por eso yo, italiano de nacimiento, y ciudadano español, he querido dar este primer paso. En mis viajes por Italia he apreciado los grandes progresos que allí se han realizado especialmente en lo que a la Hacienda se refiere.

En Italia somos considerados los españoles como hermanos. Sin embargo, por lo menos hasta ahora, no nos conocemos unos a otros más que superficialmente. A remediar esto y conseguir la compenetración de ideas, es a lo que tenderá el Comité.

La primera idea de esta aproximación la tu-

vieron los distinguidos escritores italianos, y cristalizó después en el conde Di Fraso, que con una voluntad digna de elogios consiguió, sin dar al asunto carácter político, la eficaz cooperación de numerosas personalidades italianas y entre ellas la del presidente del Consejo de ministros.

Hizo referencia al reglamento del Comité, análogo al de Roma, y señaló como signo digno de tomarse en consideración el hecho de que en Italia se ha declarado recientemente como obligatoria la enseñanza del español en las Escuelas de Comercio de Italia.

Terminó expresando su agradecimiento al maestro Bretón, que les ofreció el salón de actos para la reunión; al Sr. Zurano, que ha cedido el local del Círculo Mercantil para la instalación provisional del Comité, y a la Prensa en general, que se ha ocupado del asunto.

Quedó aprobado el reglamento, nombrándose presidentes honorarios de la Asociación a los embajadores de Italia en Madrid y de España en el Quirinal, señores conde de Bonin Longare y Piña; al capitán general marqués de Estrella, al Príncipe Pío de Saboya, duque de Arcos, D. Luis Polo de Bernabé, Don Antonio Castro y Casaleiz, duque de Rivas, Marqués de Valdeterrazo y don Juan Pérez Cabollero.

Se procedió después a la designación de la Junta directiva, que quedó constituida en la siguiente forma.

Presidente, duque de Bivona; vice-presidentes: D. Luis Royo Villanova, conde del Cedillo, Sr. Said Medina, cónsul de Italia, y Sr. Bossi (D. Pedro) excónsul de aquella Nación en Madrid, y secretarios: D. José Ortiz de Burgos D. Baldomero Vilaprades y D. Eduardo Canale.

Se nombraron, por último, los presidentes de las distintas secciones, en la forma que sigue:

Banca, Comercio é industria, señor Zurano; Ciencias, Sr. Rodríguez Carraco; Pintura y Escultura, Sr. Villegas; Literatura, Sr. Benavente. Prensa, señor marqués de Valdeiglesias; Historia y Arquitectura, D. Luis Zulueta, y Turismo, Sr. marqués de la Vega Inclán.

Se enviaron telegramas, dando cuenta del acto, al Comité de Roma y a los Sres. conde de Bonin Longare y Piña.

¿QUE ES EL MAESTRO?

Trae el hombre al nacer como en germen las confusión de las ideas y la ignorancia y el error que ofuscan su entendimiento, la malicia en la voluntad y la concupiscencia en el corazón.

Esta inclinación al mal que es en nosotros como una corriente que fácilmente surge y se desliza, mientras que el bien no sale, de nuestra alma sino por una concepción dolorosa, por efecto de medicinal correctivo, por estricta vigilancia para reprimir las pasiones como poderlo remediar en lo puramente humano? Con la cristiana educación y con la profana enseñanza que llevan a los pueblos caminando unidas la anhelada paz, puesto que nada o casi nada es el hombre mientras que su débil naturaleza no se ve sana y purificada por su contacto con la caridad cuya excelsa virtud es la que verdaderamente edifica en medio de la vana ciencia que hincha.

Esa educación cristiana sumada a la otra enseñanza que no es factor inútil ni instrumento incapaz para el logro de la instrucción, puesto "que los conocimientos humanos son otros tantos grados y escalas para subir hasta lo verdadero e infinito," lograrán el complemento, aunque si sostenemos que imposible el divorciarlas, porque ¿cómo es posible detener en algibes rotos y agrietados la ciencia?

Si el hombre pues nace imperfecto aunque es susceptible de sucesivas per-

fecciones, mediante la educación, que en el concepto Spenceriano es la preparación para la vida completa guiando a la niñez a la total realización de la naturaleza humana para que lleven la verdad en el alma y la virtud en el corazón, convirtiendo el hombre viejo en hombre nuevo puesto que desligándose de las vestiduras del esclavo toma las ricas preesas de la libertad ¿cómo no aplaudir a los "educadores," si fomentan la vida para que lo vivo adquiera todo el desarrollo que a su naturaleza pertenece y en el periodo más difícil de la vida determinan el verdadero progreso, el engrandecimiento del hombre mediante el aumento de su valor humano? ¿vamos a olvidar que son ellos los que descubren y enmiendan no obstante la dificultad para descubrir con acierto, las desviaciones y corcovas que se producen en el ánimo, no menos difíciles de enderezar que las manifiestas del cuerpo?

El germen sepultado en las entrañas de la tierra desenvuelve sus fuerzas vitales, se abre paso, se presenta sobre la superficie buscando la saludable influencia de los elementos, prospera, crece y crece... dirigiéndose incesantemente a su respectivo desarrollo. Igual fenómeno que maravilla, observamos en el mundo animal. Todas las especies desde las más superiores a las últimas, cada cual en su línea, cuida, por decirlo así, de cumplir su misión, realizando hasta lo infinito la división del trabajo.

El hombre—según Balmes—dotado de tan nobles facultades está sujeto a la misma ley; también debe buscar su desarrollo ejerciendo sus facultades del modo que corresponde a su naturaleza.

Pero ¿qué vemos en el punto de partida de la vida del alma? una substancia y facultades adormecidas. Precisa que estas facultades, que se descubren en el alma del niño y que recuerdan las fuerzas diversas y ocultas, sean las que deben desarrollarse procurando el aumento de vida que puedan conducir al punto más elevado de su progreso o de su perfeccionamiento.

La educación (esa espinosa labor que se os confía y no os es remunerada en proporción al sacrificio) hace brotar o eleva esas facultades que son gérmenes, las flores de la juventud y los frutos de la madurez de la vida. Ese es el progreso la educación de la humanidad, y la educación ¿qué es sino el progreso del hombre?

Educar e instruir por tanto como lo hacéis que los jóvenes mejor que nadie sabéis por la máxima, son plantas pequeñas que darán sus frutos según las aguas de doctrina que los hayan regado, siendo también como son según la expresión santa masas de cera tierna en las que fácilmente pueden imprimirse las verdades eternas o los más abstrusos errores.

Los padres y vosotros debéis juzgaros la labor (aunque la sociedad bien os la juzga pero poco os la defiende) porque de vosotros depende la moralidad y el bienestar de la juventud, por que tales son los pueblos cuales sus maestros. Si tal sucede, y el maestro dentro de su penuria y del abandono en que el Estado le deja, trabaja quizás excediéndose por la buena instrucción y la educación cristiana, defendámoslos sin amilanamientos, porque existiendo éstos hay cobardía, y ella sabido es, pugna con el valor de nuestras almas para toda defensa justiciera, y la nobleza y sinceridad de nuestras aspiraciones para una causa abandonada.

Correspondencia

MADRID

Impresiones

No hay que hacerse ilusiones. La política se halla en un periodo destructivo y los partidos no pueden salir de la crisis en que se encuentran.

Y ello, naturalmente, afecta, de modo principal, a lo que llamaría Maura la comunidad gobernante, que no llevando en el Poder mucho más de un mes, parece ya un instrumento gastado.

¿Qué vá a ocurrir? Ni los mismos ministeriales lo saben. Reina una desorientación absoluta y es grande el pesimismo en todas partes.

El maurismo afirma su personalidad y aparece pujante, viril, entusiasta de su jefe y dispuesto a dar la batalla.

Digan lo que quieran los termómetros oficiales, la confusión es tal que hace muy difícil predecir lo futuro.

¿Hará el Gobierno las elecciones generales? Esta es la pregunta que asoma a todos los labios y que pocos se creen autorizados para contestar afirmativamente.

De aquí al 8 de Marzo, fecha indicada para las elecciones de Diputados, faltan más de tres meses, y en tres meses pueden ocurrir muchas cosas.

Ya están ocurriendo. La Asamblea de las juventudes mauristas de Bilbao y el discurso de Ossorio Gallardo son una afirmación contra el Gobierno y tienen una importancia que en vano, éste quiere ocultar, reproduciendo en «La Epoca» declaraciones de Maura, trasnochadas y de oportunidad hace diez años, cuando Maura no era el jefe consagrado é indiscutible.

Hoy todo el mundo vé que éste es un Gobierno venido al Poder et forma irregular, con inoportunidad manifiesta, impuesto acaso por un veto intolerable, y de ahí que una fuerte corriente de opinión se pronuncie resueltamente contra él y se trate de demostrar, por medio de un plebiscito, que Maura tiene a su lado una gran masa.

Y como si eso fuera poco, la alta Banca y los agentes de Bolsa procuran a su vez, que Madrid otorgue sus sufragios al expresidente del Consejo.

En una palabra, llevar a cabo una protesta contra el Gobierno, realizando al mismo tiempo, un formidable acto de adhesión al maurismo puro y neto.

De tal importancia se considera lo que está pasando, que á nadie extraña lo que se viene diciendo de aproximaciones entre los elementos del Sr. García Prieto y otros de la política militante para ponerse en condiciones de aceptar el Poder si fuera imposible la continuación del Sr. Dato.

Todo el mundo se pregunta ¿es posible que un Gobierno del partido conservador haga unas elecciones contra Maura y contra los mauristas?

Y la realidad parece ser esa, porque se viene dando el caso de que los mismos actuales Diputados mauristas se ven desagradablemente sorprendidos con la presentación, en sus distritos de candidatos ministeriales.

Es un caso de vesania persecutoria de que no hay ejemplo en los anales políticos, sobre todo cuando hay el empeño, por parte del Gobierno, en declarar insustituible, intangible é indiscutible la jefatura del Sr. Maura.

¿Qué extraño es, por tanto, que el Conde de Romanones se considere tutor de esta situación si todos los procedimientos en uso parecen romanonescos?

De ahí que ante tal desbarajuste político se apresten los enemigos del Régimen á conquistar las posiciones que los monárquicos pueden perder en esta

lucha de pasiones, intentando una unión que solo tiene trazas de electoral.

Entre los liberales se vé palpable la diferencia de conducta entre el Conde de Romanones y el Marqués de Alhucemas, pues mientras el primero se prodiga y prepera una preponderancia que es necesario demostrar para ser creída, el segundo, silenciosamente, sin alharacas, como corresponde a su seriedad reconocida, alienta a sus amigos y realiza todos aquellos actos necesarios para obtener el triunfo.

Las futuras Cortes indicarán de parte de quien de los dos se hallan la calidad y el número. Por lo pronto, el Marqués de Alhucemas cuenta con 32 senadores vitalicios, que son una fuerza permanente e indiscutible y, de seguro, obtendrá, en lucha franca, aproximadamente, otros veinte electivos, con lo cual dispondrá de la minoría más importante de la Alta Cámara.

De los datos probables, respecto a la constitución del Congreso, se deduce también que las fuerzas del Marqués de Alhucemas no bajarán del número de 46 diputados, número que, de seguro, no ha de ser excedido por los romanonistas.

Cuanto conocen la política por dentro saben a que atenerse en cuanto a ciertas propagandas, como las realizadas en Avila y Toledo, en las cuales se ha desbordado con exceso la fantasía para cebo de incautos.

Ello explica el porqué de determinadas actitudes para representar en su día, si así conviene, el socorrido papel de perseguidos.

La opinión ya sabe a que atenerse, pues ahora vá descubriéndose—desgraciadamente tarde—la política funesta y suicida que se ha seguido en Africa y el estado financiero a que nos condujeron los despilfarros y la francachela del Poder en la última etapa liberal.

**

Se ha constituido en esta Corte el Comité hispano-italiano, del cual es organizador, Presidente y alma el ilustre Duque de Bivona.

A su llamamiento han acudido aristócratas, políticos, intelectuales, banqueros y cuantos representan algo en la esfera de la actividad social.

El Comité italo-español se ha fundado con el propósito de estrechar las relaciones entre las dos potencias mediterráneas hermanas y con el fin de llegar a una inteligencia comercial y política.

El gran Castelar preconizó la unidad latina, como medio de contrarrestar la influencia anglo-sajona. El Duque de Bivona se limita a ser el paladín de una unión estrecha entre las dos penínsulas que baña el mar latino.

¿Puede desconocerse la trascendencia e importancia de esa unión que, con tanto tesón, persigue el prócer ilustrado?

Antes podría ser de oportunidad y de conveniencia la propaganda castelariana. Hoy, dado el estado de la política mundial, ha perdido su razón de ser para dejar, en cambio, paso a esa otra idea que puede y debe oponerse a la política absorbente e imperialista de Francia en lo que atañe al Mediterráneo, meditada en perjuicio de Italia y de España.

El Duque de Bivona, que es un gran patriota, como lo fueron sus antepasados, tiene tesón y energías bastantes para llevar a cabo la empresa que ha iniciado con tanto éxito, y para ella cuenta con auxiliares, entre los cuales merece mención especial, Pepe Ortiz de Burgos, identificado con el Duque y que será, a buen seguro, uno de los más infatigables e inteligentes propaganditas de ese gran movimiento entre dos países que, por sus tradiciones e historia, están llamados a vivir como hermanos.

El pensamiento se ha abierto camino y ya eso es bastante en un momento en que todos, quien más, quien menos, estamos preocupados con los acontecimientos de actualidad, y por ello bien merece plácemes entusiastas el Duque de Bivona.

B. L.

2 de Diciembre de 1913.

ECOS OSCENSES

Todo acaba en este mundo

«Parece que fué ayer» cuando nos invadía el verdadero tumulto de gentes que concurrían con cara alegre y risueña á nuestras típicas ferias de San Andrés, centro de contratación mercantil importante que goza de fama regional. No hay para que hacer un resumen general de negocios; éstos han sido muchos y buenos al decir de los tratantes en ganados, lo que significa que el país ha ganado dinero: no todos podrán decir lo mismo, toda vez que los dueños de puestos de venta de artículos ordinarios y baratijas, se lamentan de que no les fué en la feria como ellos esperaban. Es una lástima que esta pobre gente que se pasa la vida con los «bártulos» á la espalda, no tenga la necesaria remuneración en actos y fechas como el que nos ocupa. La gente, en fin, se ha divertido y váyase lo uno por lo otro. Ahora solo quedan como recuerdo algunos barracones y las memorias y comentarios de anteriores días, con el último recurso. La Tómbola, que aunque poquito á poco, va sacando las pesetillas á fuerza de atracciones femeninas, pues que á decir verdad la señoras y señoritas que á diario se encargan de presidir el acto, llevan á él aires de distinción atrayente las primeras y de hermosura y galantería las segundas. El frío intempestivo que tan de súbito se nos ha presentado, contribuye á alejar las gentes de La Tómbola, y por consiguiente hace lo propio con el dinero. El teatro también concluyó, aunque suponemos que no muy bien para la empresa pues al decir de los concurrentes, la afluencia de admiradores del arte de Talía no ha sido tan grande como aquella deseara. Todo sea por Dios y por nuestros bolsillos que se hallan exhaustos de metal.

La gente joven

Si alguien supuso que nuestra juventud infantil no sabía asociarse á cualquier movimiento iniciado por sus compañeros de otras capitales, que reclaman solidaridad para la defensa de sus derechos, se ha equivocado lamentablemente. También en Huesca hace sus pinitos la gente joven, pues que salimos á mitin diario y á juerga continua. Hay que suponer que este estado acabará pronto; los movimientos de los escolares son siempre simpáticos, si no exceden de lo prudente y casi familiar, pero si se toman como secuela de otras cosas degeneran en lo contrario de los que se propusieron sus autores. Confiamos pues, en que el actual estado tenga próxima y feliz terminación, en bien de padres é hijos.

Ande el movimiento

La gente política se agita algún tanto con vistas á las elecciones próximas. Nada en concreto puede afirmarse de nombres, pues parece que ahora se está incubando el horno donde fabricarse los emparedados, que el Supremo Hacedor haga no se estropeen y venga con ellas la consabida indigestión. De seguro que habrá sorpresas para algunos que se las prometen muy felices. Allá veremos lo que ocurre, que bien necesitados nos halla-

mos de emociones en este país donde el aburrimiento es la característica general que nos domina.

Y nada más.

El corresponsal

3 Diciembre 1913.

D. Antonio Pueyo, Alcalde de Jaca

El Gobierno de S. M. ha nombrado Alcalde constitucional de Jaca á Don Antonio Pueyo Bergua, decretando de esta guisa la destitución de hecho, de Don Mariano Pérez Samitier.

Es este un acontecimiento político, que mantenía a la opinión en situación expectante y alrededor del cual han girado muchas conversaciones y comentarios.

D. Antonio Pueyo Bergua, era, moralmente, el alcalde de Jaca desde el día de la elección de concejales. El cuerpo electoral subrayó cumplidamente los propósitos del Gobierno, con una votación lucida a favor del futuro Presidente del Ayuntamiento, que luchó frente al que a la sazón desempeñaba cargo tan preeminente. El Sr. Pueyo, como siempre que ha presentado su candidatura, fué quien más votos obtuvo en el Colegio de la Ciudad.

Ambos señores, apoyado el primero por las fuerzas del señor Duque de Bivona y con carácter conservador, y por las del directorio y las muy importantes de los republicanos, el segundo, liberal, aspiraron en la contienda última a la reelección en sus cargos de concejales y el pueblo dió su fallo supremo.

No otra cosa podía suceder. Los neutrales, los que viven alejados de las lides electorales y de toda manifestación de política pequeña, de política local, han visto en su desenvolvimiento de los últimos años, hechos tan enojosos para la fracción bivonista, que al sonar la hora de constituir los Comicios, acudieron a las urnas espontáneamente, como un solo hombre, para con su voto premiar actitudes.

Nos bastará recordar, a grandes rasgos, a qué se debe la pricidad que en el Ayuntamiento alcanzó el partido camista, al que no regateamos títulos, y algunos casos posteriores de deslealtad para nuestros amigos, para que el gesto bizarro, por el pueblo jaqués adoptado el día 9 de Noviembre, se juzgue como una compensación que necesariamente tenía que llegar

Para ayer a las once, estaba convocado el Ayuntamiento á sesión extraordinaria. Objeto único de la misma era dar cuenta de la R. O. nombrando Alcalde á Don Antonio Pueyo y proceder á su posesión. No pudo celebrarse la sesión por falta de número. Asistieron los Sres. Pérez Samitier, Pueyo, Fenero y Abad. Comenta lector á tu gusto, que hay tela cortada.

Ha sido escogido con general simpatía, el nombramiento de Don Antonio Pueyo Bergua para la Alcaldía de Jaca. Conservador de rancio abolengo, goza políticamente entre los de la provincia de gran predicamento, y esto nos hace pensar que su gestión será beneficiosa para Jaca.

Aunque de ideales políticos distintos, con el señor Pueyo caminamos por sendas paralelas, en la labor que nos hemos impuesto, de cerrar el paso á los de la oligarquía oscense, que arrogantes, trataron de convertir en su feudo este rincón de la montaña envidiado por su independencia. Esta nuestra amistad sincera no influirá en nuestro ánimo ni nos subyugarán apasiona-

mientos dictados por aquella, para llamar al buen camino al nuevo Alcalde si un día lo abandonara. Antes que políticos somos jaqueses y como jaqueses solo anhelamos el resurgir de Jaca. Sincera felicitación

Carnet de sociedad

El lunes tuvo la atención de despedirnos el muy digno Comandante de Carabineros, D. Cándido Rubio, que salió en el tren tranvía del martes para Zaragoza, donde pasará ocho ó diez días, marchando luego á Madrid, para posesionarse de su nuevo destino en la Dirección General del Cuerpo.

Su reciente viaje fué á Zaragoza, para acompañar á su señor hermano, que está gravemente enfermo.

—El joven y reputado médico de esta localidad, D. José M.º Campo, ha sido nombrado médico de la Compañía General de Seguros «La Hispania».

—El Arzobispo de Tarragona ha presentado la documentación necesaria solicitando el cargo de Senador por derecho propio, que, corresponde á su elevada jerarquía.

En consecuencia, quedará vacante la senaduría eclesiástica que él representaba hasta la fecha.

—El festivo cronista y constante colaborador de la importante revista «Mundo Gráfico», D. Félix Méndez, ha fallecido en Madrid, siendo su muerte muy sentida.

—Ha llegado la familia del nuevo Sargento Mayor de la plaza, D. José García Santos.

—Bienvenida. —Ha dado á luz un hermoso niño la esposa del inteligente Maestro del Parque de Artillería, D. Lorenzo Villanúa.

—De su viaje de novios han regresado D. Francisco Cabrero y señora.

—Ha sido nombrado Vicerector del Seminario Conciliar el M. I. Sr. D. José Coronas, Canónigo de nuestra Santa Iglesia Catedral.

Felicitemos muy expresivamente al virtuoso sacerdote.

—Se encuentra bastante mejorada de la dolencia que le ha retenido varios días en cama, la bella señorita de Teresa. Celebramos la mejoría, deseándole total restablecimiento.

—Mañana 5, se celebrará en Ansó la boda concertada entre D. José Lacadena, prestigioso diputado provincial y predilecto amigo nuestro, con la bellísima y muy distinguida Srta. Teresa Pérez.

Las arraigadas simpatías con que cuentan los contrayentes y sus apreciadas familias, hacen suponer sean numerosísimos los amigos que quieran testimoniar con su presencia la buena y antigua amistad que les profesan, teniendo anunciado su viaje prestigiosísimas personas de esta localidad.

Nuestro parabién adelantado y sincera felicitación.

—Regresó la semana última de Barcelona y Lerida, adonde fué por asuntos particulares, nuestro buen amigo D. Clemente Baras.

—Han salido: para Barcelona, el Muy I. Sr. D. Dámaso Sangorrín, Deán de esta S. I. C., y para Albares el M. I. señor D. Emiliano Alonso, Arcediano.

—Regresó de Madrid, donde ha pasado una larga temporada, D. Felipe Escós, beneficiado tenor de la Capilla de la Catedral.

SE ARRIENDA desde la fecha, el Molino Harinero llamado *Notefies*, en el término municipal de Baraguás, á cinco kilómetros de Jaca.

Tiene dos piedras, turbina con buen porgador, y sobre ocho fanegas de tie-

rra de regadío, en la puerta del Molino, con espaciosa casa.

Para tratar dirigirse á Fermín Díaz Gómez, JACA.

Gacetillas

Muy en breve se recibirán tres magníficas esculturas para el nuevo Paso que la antiquísima Hermandad del Huerto, en su deseo de aumentar el esplendor de la procesión del Santo Entierro, encargó á una importante casa constructora.

Completará la obra magnífica Peana, según diseño que hemos visto, y que regala un entusiasta jacetano, hijo de otro de grata memoria, que tanto celo é interés demostró por el engrandecimiento de la Hermandad.

Prometemos ocuparnos, una vez terminada la obra, más detenidamente, y felicitamos por anticipado á la Junta directiva, por su feliz iniciativa, así como aplaudimos sin reservas la del donante, digna de imitarse, y que está siendo unánimemente elogiada.

El batallador presbítero D. Ramón Méndez Gaité, iniciador que fué del homenaje de simpatía y adhesión que se tributó hace algún tiempo á nuestro último Prelado, ha publicado una obra titulada «Religión Social», dedicada á ensalzar la Religión Católica.

Es su mayor elogio la reproducción de unas palabras del prólogo, dictadas por el llorado Cardenal Aguirre. La califica de obra magistral, y afirma que, «el nombre del autor constituye una figura de gran magnitud en la literatura cristiana.» Esa es la mayor alabanza.

La clase estudiantil de Huesca ha comenzado á publicar un periódico de esmerada redacción, titulado «Eco Escolar». Satisfacciones y larga y próspera vida.

La Comisión provincial de la Diputación de Zaragoza, ha acordado subvencionar al Ayuntamiento de Tiermas para reparar un puente sobre el río Aragón.

El aumento de caudal del río Osia, fué causa de que en la semana pasada arrastrase su corriente algunos huertos de los muchos que se hallan en sus márgenes, del pueblo de Jasa.

También causó grandes desperfectos en la presa del Molino Harinero de Aragüés del Puerto, donde se halla instalado el motor eléctrico, y en los campos que estaban recién sembrados.

Han sido declaradas reglamentarias las tablas de tiro, para fusil Mauser, modelo 1893, y carabina de igual sistema, modelo 1895, calculadas para cartucho de bala P. modelo 1913.

Con muy satisfactorio éxito se ha celebrado la representación teatral que el «Centro Catalá», de Zaragoza, organizó en beneficio del «Círculo Aragonés», de Barcelona.

Sabido es piensan nuestros paisanos erigir un edificio propio, para Círculo, en la ciudad Condal, que sea digno de ella y de nosotros.

Bajo la dirección del reputado pintor y decorador de esta ciudad D. Antonio Sánchez, se ha abierto en la planta baja de la casa número 18 de la calle de Bellido una clase especial de dibujo, en la que se darán lecciones a quien lo solicite. Las horas de clase son de 6 á 7 de la tarde.

El Ministro de Hacienda conferenció con el director general de Propiedades y el delegado de Zaragoza para tratar de las dificultades que en los Ayuntamientos de Aragón se ofrecen en lo relativo a los repartimientos vecinales para substituir el impuesto de Consumos.

En unas poblaciones, el substitutivo es mayor que el substituido; es decir, mayor el repartimiento vecinal que el importe del antiguo reparto de Consumos; en otras los heredados forasteros entran á contribuir, en oposición con lo prevenido por la ley municipal, y así sucesivamente.

Ahora van á reunirse todos los elementos de juicio necesarios, se declarará la competencia para entender en el exámen de los repartimientos y se resolverá en plazo breve esta interesante cuestión.

¿Cómo la resolveremos en nuestra ciudad cuando sea llegado el caso?

En sus expediciones de propaganda piensa visitar el Conde de Romanones el próximo día 10 (si no se equivoca la prensa) la ciudad de Huesca

¿Será propaganda como decía el otro ó pro-cobrandas?

En la Casa Cuartel de Carabineros de esta ciudad, se celebraron exámenes para cabos el lunes pasado, habiendo merecido la aprobación, entre 26 opositores, los señores que se enumeran por orden de censuras: D. Justo Aznar Matute, D. Manuel Palacios Galindo, D. José Pérez Gisbert, D. Fernando Nalda Galindo y D. Dámaso González Sánchez.

Pasa a prestar el servicio de su clase en las tropas afectas al Centro Electrotécnico y de Comunicaciones, el sargento de Telégrafos, destacado en esta plaza, Pedro Daguerre Vico.

Hoy celebran la fiesta de su Patrona Sta. Bárbara las fuerzas de Artillería destacadas en esta plaza. A los actos religiosos, se sumarán los regocijos y expansiones, propios de estas conmemoraciones que anualmente se festejan.

Han sido ascendidas al sueldo de 1.000 pesetas, las maestras D.^{as} Simeona Bescós, de El Frago, y D.^a Pabla Duero Calvo, de Castiñiscar.

Por exceso de original nos vemos obligados a retirar las "Notas rápidas", de la semana, e informaciones de los Exploradores jacetanos, Bolsa, Cultos y Tiempo en Jaca.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado el día 1 del actual, ha salido premiado el número 14.282 vendido en la administración de esta ciudad.

El próximo lunes comenzará en la iglesia de las Escuelas Pías el solemne novenario que los Padres de esta residencia dedican todos los años a María Inmaculada. Suponemos se celebrará con iguales esplendores que en años pasados.

Con gran concurrencia de fieles, deseosos de poder ganar las gracias que S. S. ha concedido en este jubileo especial, se ha celebrado en la iglesia del Carmen solemne Triduo para conmemorar el 16.º centenario de la paz constantiniana.

Las pláticas estuvieron a cargo de los muy ilustrados oradores, D. Marcos Antoni, D. Paulino Lasierra y don José Coronas.

Se han repartido entre el vecindario hojas "volanderas", para ir formando el padrón municipal.

Se le concede el pase á la reserva gratuita, al médico provisional de Sanidad Militar del regimiento de Galicia, D. Mariano Zomeño

Disfrutamos de tiempo "primaveral".

Registro civil

Movimiento de población durante el pasado mes de Noviembre

Nacimientos

☞ Día 3. Laura Marraco y Soteras de Francisco y Josefa. Día 5. José M.^a Ortiz Otin, de Martín y Felisa. Día 9. Florencia Sánchez Petriz, de Antonio y Ana. Día 17. Carlos Olivares Roquel, de Roman y María. Día 16. Edmundo Andradras Octavio, de Policarpo y Ascensión. Día 17. Matias Blach Val, de Antonio y Modesta. Día 17. Catalina Heredia Lazaro de Emilio y Purificación. Día 20. Félix Araguas Gonzalez, de Manuel y Constantina. Día 20. Pedro Jánobis Bara, de Pedro y Pascuala. Día 25. Feliciano Villanúa Hervás, de Lorenz y María. Día 24. Presentación Gota Zapatel, de Miguel y Cristina. Día 24. Tomás Orós Gracia, de Tomás y María. Día 28. Mariano Bayona Rabal, de Enrique y Paulina.

Defunciones

Día 2. María Estrenad, 55 años, indocarditis. Día 6. Pilar Tomás Matrilla, 1 año eclampsia. Día 7. Angel Perez Lacasta, 7 años, meningitis. Día 12. Rosalia Prieto Pnyuelo, 3 años meningitis. Día 12. María Sarsa Marin, 78 años atrofia general. Día 20. Manuel Vallejo Huete, 22 años pneumonia catarrosa doble. Día 24. José Navasa Fantoa, 3 años meningismo. Día 24. Hilario Gracia, 78 años senectud. Día 28. Leonard Vistue Aso, 62 años mioma. Día 28. Carlos López Ipiéns, 4 meses, catarro gástrico. Día 27. Juan Avila Yeito, 1 mes atrepsia. Día 28. Salvador Navarro de Gracia, 74 años reblandecimiento cerebral.

Matrimonios

Día 8. Vicente Perez Alegre y Miguela Dieste Sarsa. Día 8. José Estallo Herrero y Antonia Araguas Arbués. Día 17. Francisco Cabrera Longas y Josefa Dominguez Sánchez.



Por su agradable sabor, su fabricación esmerada y su alta sustancia alimenticia **Los Chocolates Costason los mejores.**

::: Gústelos usted ::: ::: Despacho central. ::: ::: Mayor, 14, JACA. :::

Moreno

Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid



Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor con instrumentos modernos. Colocación de dientes y dentaduras por todos los sistemas.

Dientes desde 5 pesetas, dentaduras desde 100.

Reforma y compone las dentaduras inservibles.

Se hospeda en el "Hotel de la Paz", de MARIANO MUR.

Su gabinete fijo, Coso 67, 2.º, junto al Teatro Principal y Banco de España.



Todas las misas que se celebren en los altares de la Parroquia, Ntra. Señora de los Dolores y Purísima Concepción, serán aplicadas por el alma de la señora

DOÑA FRANCISCA GUARDIA Y GUILLERMO

QUE FALLECIÓ EN JACA EL DÍA 7 DE DICIEMBRE DE 1912

— R. I. E. —

Su afligido viudo D. Melchor Carranza, hermana (ausente), sobrinas D.^{as} Victoria (ausente) y D.^a Isidora Lahiguera; primos y demás parientes, ruegan á sus amigos y relacionados, se sirvan asistir á alguna de las mencionadas misas, que en sufragio de su alma se celebrarán el próximo sábado, 6, por lo cual les quedarán reconocidos.

De Ntra. Sra. del Pilar

COLEGIO POLITECNICO

Zaragoza

FUNDADO EL AÑO 1872

Bachillerato, Carrera de Comercio, Idiomas, Taquigrafía, Mecanografía, etc. La primera enseñanza está graduada.

El Bachillerato y Carrera de Comercio se cursan oficialmente y los alumnos van al Instituto y Escuela de Comercio, acompañados por personal encargado de vigilar la entrada en Cátedra y acompañarlos al Colegio nuevamente, una vez terminadas las clases.

Las lecciones son preparadas en el Colegio, para lo cual contamos con profesores titulados en Ciencias, Letras, Idiomas, etc., de modo que el alumno recibe por cada lección dos clases; una del Catedrático oficial y otra del Profesor del Colegio.

Se admiten internos y externos.

Pídanse reglamentos á D. Eufodoro Martín, D. Jaime I, núm. 41 y 43.

BANCO DE ARAGON

Capital: 5.000.000 de Pesetas

Domicilio social ZARAGOZA

SUCURSAL EN HUESCA

CUENTAS CORRIENTES ABONANDO 2 POR 100 DE INTERÉS ANUAL

IMPOSICIONES

A 3 meses	2 1/2 por 100 anual
A 6 meses	3 por 100 anual.
A un año	3 y 1/2 por 100 anual.

DEPOSITOS

En efectivo y en toda clase de valores sin cobrar derechos de custodia.

Prestamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas por cuenta del Banco Hipotecario de España.

DIVERSAS OPERACIONES

Cobro de cupones, amortizaciones, descuento de letras sobre todas las plazas del Reino y Extranjero.

Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.

Gartas de crédito, giros, cheques y órdenes telegráficas de entrega.

Gompra y venta de valores. Ordenes de Bolsa. Préstamos sobre valores. Cuertas de crédito.

CAJAS DE ALQUILER

Para la conservación de valores, documentos de interés, dinero, alhajas, valores etc., etc.

Caja de Ahorros

Se admiten imposiciones al tres por ciento de interés anual desde una peseta hasta 10.000.

Agencia en Jaca: Calle del Obispo número 9.

Representante, D. FELIPE NUÑO.

SE ARRIENDA el primer piso de la casa número 10 de la calle del Zocotin. Razón en esta imprenta.

SE VENDEN 32 reses lanar para criar, de buena raza, y 8 o 9 cabrios también de cría.

Para tratar, José Cañardo Sánchez, de Javierregay.

SE ALQUILA desde la fecha, la casa número 7 de la calle Mayor Tiene bajos propios para tienda. Informarán en esta imprenta.

SE ARRIENDA desde la fecha el piso segundo de la casa núm. 10 de la calle del Zocotin.

En el principal del núm. 3 de la calle del Carmen informacion.

OCASION = Se vende una estufa "Tortuga", en muy buen uso; con todos sus accesorios.

Mayor, 43, 4.º derecha.

CAJA DE AHORROS

DEL

Banco Aragonés

Interés 3 y 1/2 por 100 anual. Imposiciones y reintegros todos los días, desde una p. seta hasta diez mil.

SE CEDEN HUCHAS PARA FACILITAR EL AHORRO.

Sucursal en Jaca: Calle Mayor, núm. 36

DIRECTOR

D. Miguel Sánchez Bandrés

JACA

Carrero

CIRUJANO DENTISTA de la Facultad de Medicina de Madrid. Premiado con medalla de oro.

Especialista en enfermedades de la boca, (opera sin dolor).

TRABAJOS.—Aparatos artísticos en oro, sistema Wridqework, fijos. Dentaduras completas y parciales á precios muy limitados.

Clínica en Huesca: Vega Armijo 3; montada á la altura de las primeras de Madrid.

Estará en Jaca el 21, 22 y 23 del actual

LA INTERNACIONAL

A LAS SEÑORAS

PROFESORA DE CORTE Y CONFECION. Enseña corte y prueba en un mes.

CLASES ESPECIALES DE SOMBREROS.

ZOCOTIN, 2, 2.º—JACA